

Compte-rendu du conseil d'école RPI Rétaud-Varzay - Lundi 21 mars 2022 -

Présents:

- M. Châteaugiron (Maire de Varzay),
- M. Bossuyt et Mme Journal (adjoints chargés des affaires scolaires de Rétaud),
- Mme Hegu qui remplace Mme Dillenseger (adjointe suppléante chargée des affaires scolaires de Varzay),
- Mme Rouxel (représentante de la CDA de Saintes),
- Mme Diarrassouba, M. Beverina, M. Savarit, Mme Verger, Mme Naves, Mme Dassonville, Mme Pequin, Mme Teyssonier, (parents élus représentants des parents des élèves du RPI),
- Mme Cruette (D.D.E.N. de l'école de Rétaud), M. Veillon (D.D.E.N. de l'école de Varzay),
- Mme Bouchet, M. Fayolle, Mme Flavigny, Mme Dura, Mme Marouby, Mme Mescam, Mme Remigereau, Mme Sinou (enseignante et enseignantes du R.P.I.).
- Christophe et Michèle (responsables des accueils périscolaires de Varzay et de Rétaud)

Excusés : Mme Charpentier (Inspectrice de l'Education Nationale), l'équipe du R.A.S.E.D., M. Pelletier (Maire de Rétaud), Mme Boncourt (médecin de l'Education Nationale), Mme Ressejac-Duparc, Mme Pigère et Mme Dautry Autin (parents élus à Rétaud) et Mme Gromard (parent élue à Varzay).

- Début du conseil d'école : 18h00

Après une rapide présentation de chacun, Madame Mescam remercie les parents présents et rappelle les modalités de travail lors d'un conseil des écoles du RPI Rétaud-Varzay.

Le compte-rendu du dernier conseil d'école du 18/10/2021 est approuvé à l'unanimité.

Deux secrétaires de séance sont désignées : Mesdames Dura (enseignante à Rétaud) et Verger (parente élue à Varzay).

L'ordre du jour est présenté :

I- le point sur les effectifs à la rentrée 2022-2023

II- Les évaluations nationales CP

III - Les différents projets de classe : APC, projets, sorties

IV - L'organisation des séances de natation scolaire

V- L'hygiène et la sécurité : travaux, entretien des locaux, les exercices évacuation

VI- Budget et crédits alloués aux écoles

VII - Les questions diverses

I- Le point sur les effectifs à la rentrée 2022-2023

Prévisions des effectifs pour la rentrée 2022 :

P.S	M.S	G.S	C.P	C.E 1	C.E 2	C.M 1	C.M 2	Total
26	16	22	23 + 1	19 +*1 + 3	20 + 1	25	27	184

* Accueil d'élèves forains (pendant un trimestre)

Total : 184 élèves sur le RPI qui comporte 7 classes. Soit une moyenne de 26, 27 élèves par classe.

Les effectifs restent dans une moyenne relativement haute et stable.

Certains parents d'élèves se sont manifestés sur Varzay pour des dérogations et inscriptions en PS (fratries, etc). 1 élève de CP supplémentaire est également à prévoir (emménagement sur Varzay).

La campagne des inscriptions des élèves à l'école de Varzay aura lieu, comme tous les ans, du 28 mars au 31 mai 2022. Le dossier CDA est à retirer à la Mairie de Varzay.

En fonction du contexte sanitaire en juin prochain, nous pourrions envisager une visite de l'école de Rétaud pour les futurs élèves de CE1.

II- Les évaluations nationales CP

La parole est donnée à Aurélie Flavigny. Les évaluations nationales CP devaient se dérouler en deux temps, septembre et janvier. Nous avons déjà parlé de la première session de septembre lors du premier conseil d'école. Concernant cette deuxième session, au vu du contexte sanitaire, elle a été reportée au mois de mars. Tous les élèves étaient présents. Les parents ont été informés du résultat de ces évaluations. Pour les élèves avec des difficultés particulières, les parents concernés ont été rencontrés par l'enseignante lors d'un rendez-vous. La saisie des résultats dans le logiciel informatique a été compliquée compte tenu de l'arrivée d'un nouvel élève dans la classe.

III - Les différents projets de classe : APC, projets, sorties

à Varzay :

a) A.P.C.

Classe des PS/MS : période 2 : pas de séances d'APC, maîtresse Elodie covidée, périodes 3 et 4 : pas de séances d'A.P.C. en janvier et par la suite, une information officielle a annoncé que les Directeurs et Directrices étaient dispensés de séances d'A.P.C. compte tenu du temps passé à la gestion de la crise sanitaire.

Classe des MS/GS : période 2 : jeux de sociétés coopératifs, apprentissages des lettres de l'alphabet en majuscules d'imprimerie, périodes 3 et 4 : pas de séances d'A.P.C.

Classe des GS/CP : période 2 : reprise des bases en lecture et en numération période 3 : même chose

Période 4 : plus d'A.P.C.

b) Projets, sorties

- Nous avons été contactés au mois de décembre par la conseillère pédagogique USEP, Pascale Bourdieu. Celle-ci nous a proposé de réaliser une intervention avec les élèves de maternelle sur le « Savoir rouler », autrement dit un travail sur les objets roulants (draisiennes, porteurs, etc.) en lien avec les émotions. C'est la classe de MS/GS qui a pu bénéficier de cette intervention. Au cours d'une matinée, les élèves ont réalisé des activités dans la cour de l'école, dans un premier temps puis dans le parc de Varzay, dans un second temps. C'était une activité riche en émotions. Les élèves étaient ravis. Nous avons été surpris par leurs capacités. L'idée est donc à reproduire dans les autres classes et à d'autres moments de l'année.

La finalité de ce projet pour l'USEP est de filmer les élèves en action sur des activités de « Savoir rouler » pour créer des vidéos à montrer à des enseignants lors de formations. C'est pour cela qu'une autorisation de droit à l'image a été demandée aux familles.

- Nous sommes en lien avec M. Pascal Weiss qui est intervenu l'année dernière à l'école pour une activité sportive. Il s'agirait d'une initiation « biathlon » cette année. Cela concernerait, tous les élèves de l'école. Le parc de Varzay situé à côté de l'école se prête bien à cette activité.

- Les sorties de fin d'année sont à l'étude.

- Nous souhaiterions emmener les trois classes à une projection de courts métrages au Gallia Théâtre cinéma à Saintes. Cette sortie était initialement prévue au mois de janvier.

à Rétaud :

a) A.P.C. : chaque enseignante prend la parole.

Classe du CM2 de Madame Marouby :

Période 2 : Lecture fluence et lecture compréhension,

Période 3 : Lecture fluence et lecture compréhension de consignes,

Période 4 : Lecture fluence et lecture compréhension.

Classe du CM1 de Madame Sinou :

Période 2 : Calculs posés, divisions et multiplications,

Période 3 : Calculs posés, divisions et multiplications,

Période 4 : Lecture fluence, lecture compréhension et préparation d'exposés.

Classe du CE2 de Madame Rémigereau :

Période 2 : Lecture compréhension,

Période 3 : Lecture fluence et numération et résolution de problèmes,

Période 4 : Production d'écrits avec tous les élèves.

Classe du CE1 :

Période 2 : tous les lundis un petit groupe d'élèves poursuit son apprentissage de la lecture.

Tous les jeudis un groupe travaille la lecture orale et la compréhension.

Période 3 : tous les lundis, un petit groupe d'élèves poursuit son apprentissage de la lecture

Tous les jeudis, un groupe travaille la lecture compréhension de mots et de phrases.

Période 4 : tous les lundis, un petit groupe d'élèves poursuit son apprentissage de la lecture.

Tous les jeudis, un groupe travaille la révision des sons complexes et les confusions de sons proches.

b) Projets à peine achevés, en cours et à venir :

En mars, les élèves des classes de mesdames Rémigereau et Sinou sont allés découvrir le milieu marin de l'estuaire sa faune et sa flore.

Tous les élèves de l'école de Rétaud ont participé à la semaine de l'Olympisme afin de découvrir et d'être sensibles aux sports olympiques et paralympiques.

Les élèves du CE1 participent à un projet correspondance avec madame Dura.

Les élèves du CE1 avec madame Mescam sont allés visiter le musée départemental de l'Ecole Publique et sont devenus des élèves de l'école de 1892 de Jules Ferry le temps d'une journée.

Cette semaine, la classe de Madame Sinou participe à la semaine de la presse. En avril, les élèves du CM1 participent à la semaine des langues en s'initiant à l'italien.

Les élèves des classes du CE1 et du CM1 iront visiter l'usine de traitement des eaux à Saint Hyppolite ainsi que la station de lagunage de Rochefort le 8 avril prochain. Ils participeront à des ateliers scientifiques le matin, et découvriront la faune des marais l'après midi.

Le 15 avril, les classes du CE2 et du CM2 iront découvrir le milieu forestier, sa faune et sa flore à la Maison de la Forêt près de Montendre.

Début mai, la classe du CE2 accueille un apiculteur et découvre son métier.

Les CM2 suivent le Projet TARA.

Un projet sportif d'escalade en mai et juin a été construit pour les élèves du cycle 3 avec mesdames Marouby et Sinou.

Un projet sportif du savoir rouler à vélo est prévu pour les élèves de cycle 2 au mois de mai avec mesdames Rémigereau et Mescam.

Le 1^{er} juillet toute l'école de Rétaud se rend à Bordeaux pour visiter l'exposition artistique des Bassins des lumières et pour profiter de l'exposition sur le corps et la santé à Capsciences.

Photo de classe : Les photographes seront dans nos deux écoles le jeudi 5 mai pour réaliser la photo de classe annuelle.

La fête des écoles du R.P.I de Rétaud et de Varzay aura lieu à Varzay, le vendredi 24 juin 2022, sur le thème de l'écocitoyenneté.

IV – L'organisation des séances de natation scolaire

à Varzay : Les élèves de la classe de GS/CP de Varzay (26 élèves, un nouvel élève est arrivé en CP au cours de cette période) iront à la piscine (centre aquarelle de Saintes) tous les vendredis après-midis à partir du 20 mai jusqu'à la fin de l'année scolaire. Avec le vendredi où il n'y aura pas école, les élèves bénéficieront d'un module de 6 séances. Le module a été raccourci compte tenu de la fermeture de la structure au mois de janvier. Les cycles des séances ont dû être réadaptés entre les classes du deuxième et du troisième trimestre. Les élèves participeront au projet « Lola ». Le fabuleux voyage de Lola est une approche originale de l'enseignement de la natation pour les élèves de GS, CP et/ou CE1. L'album conte les aventures de Lola loutre et de ses amis souris. Les différentes étapes de cette aventure seront reconstituées plus tard dans les séances de natation. Cet album est un moteur de l'activité car il permet d'investir leur imaginaire et de s'identifier aux héros de l'histoire.

Pour que ce module de séances ait lieu, je rappelle qu'il est nécessaire d'avoir des parents accompagnateurs ayant obtenu l'agrément. 3 parents accompagnateurs seront nécessaires pour chaque séance. Quelques parents ont déjà l'agrément ou bien alors l'ont passé cette année. L'agrément est obligatoire pour être parent accompagnateur à la piscine.

Le transport est pris en charge par la CDA à 100%.

A Rétaud : Au vu des conditions sanitaires, les activités piscine reprendront très certainement en juin et début juillet à la piscine d'extérieur de Meursac. J'attends la confirmation pour cette activité future.

V - L'hygiène et la sécurité : travaux, entretien des locaux, les exercices évacuation

à Varzay :

Exercices évacuation : comme annoncé lors du premier conseil d'école, l'exercice attentat-intrusion a eu lieu, lui, au retour des vacances d'octobre, le mardi 9 novembre. Tout s'est très bien passé et les enfants ont adoré jouer à se cacher dans l'école. Il n'y a pas eu d'autres exercices évacuation réalisées au cours de cette troisième période.

Travaux : un nouveau carré potager a été installé dans la cour pour remplacer l'ancien cassé. Des réparations ont été faites sur la structure de la cour ; structure qui commence à montrer des signes de fatigue. Des fenêtres ne ferment plus dans la classe de GS/CP. Elles ont été condamnées pour le moment. Toujours un chauffage trop puissant dans la classe de GS/CP.

Question de l'équipe enseignante à la CDA : comment faire pour réparer les porteurs, tricycles et draisennes ?

Réponse de Fabienne Rouxel : il faut contacter M. Arsivaud. C'est lui qui s'occupe de la maintenance des engins roulants des écoles de la CDA. Il pourra passer un mercredi matin à l'école.

à Rétaud :

Les exercices évacuation sont à programmer en conseil des maîtres.

Travaux : Les TNI ont été installés dans chaque classe de l'école.

L'accès à un blog par classe avec Beneylu est désormais possible.

Le balcon a été complètement refait.

Les dalles autour du potager en carrés de l'école ont été changés et les carrés rénovés.

VI- Budget et crédits alloués aux écoles

à Varzay : depuis le 1^{er} janvier 2022, la CDA de Saintes a mis en place sur les photocopieurs des écoles un système de comptage des photocopies. Cette mesure s'inscrit dans une démarche de développement durable. L'équipe enseignante comprend cette volonté et entend bien le fait de faire attention à sa quantité d'impressions papier. Cependant, nous sommes assez inquiets quant à l'impact sur notre travail avec nos élèves. Que va-t-il se passer si le quota de photocopies est atteint par exemple avant la date butoir ? Ce quota a été décidé par la CDA. C'est un nombre d'unités qui est attribué à chaque école en fonction des effectifs d'élèves et en fonction du nombre de jours scolaires. La base est de 4 unités par jour par élève. A titre informatif : 1 impression A4 en noir et blanc compte pour 1 unité mais 1 impression A4 en couleurs compte pour 3 unités. Les enseignants déplorent que dans ce quota qui nous est imposé, il n'a pas été comptabilisé toutes les impressions dites « annexes » et qui ne concernent pas toujours directement les élèves mais plutôt le fonctionnement de l'école (les plannings à imprimer toutes les semaines, les mots d'information à mettre dans les cahiers de liaison, les photocopies en lien avec le travail de Direction, etc).

Fabienne Rouxel explique que c'est une première année « test » et que des réajustements pourront être envisagés. Un groupe de travail est à l'étude entre l'Inspection de Saintes et la CDA.

VII - Les questions diverses

Ecole de VARZAY :

Question de l'équipe enseignante : nous souhaiterions connaître les règles quant à l'organisation du service minimum en cas de grève des enseignants. En effet, nous avons été très surpris par l'information transmise aux familles au mois de janvier lors de la première grève. Information qui stipulait que seuls les enfants des familles dites "prioritaires" seraient accueillis.

Réponse de Fabienne Rouxel : nous-aussi, nous avons été surpris par cette information. Je rappelle que les grèves des enseignants ont eu lieu au mois de janvier. A cette époque, il y avait de nombreux cas de COVID, beaucoup de personnel à remplacer et plus assez de personnel de la CDA pour remplacer tout le monde. Il faut savoir qu'à partir de 25% d'enseignants grévistes dans une école, la CDA doit mettre en place un service minimum. Pour la grève du 13 janvier, les trois enseignants de l'école étaient grévistes donc il y avait bien un service minimum à mettre en place mais à cette époque, il n'y avait pas de brassage possible entre les groupes classe donc il fallait prévoir du personnel pour réaliser trois groupes d'élèves à accueillir cette journée-là. La décision mise en place a été celle-ci, celle d'accueillir les enfants des familles dites « prioritaires » ; nous nous sommes appuyés sur la FAQ du 06/01/22. La communication aux familles n'a peut-

être pas été bonne effectivement mais c'était un contexte particulier. Cette grève a été très suivie par les enseignants. Au final, sur Varzay, tous les élèves ont été accueillis, sans critère particulier.

• **Question 1 : Est-il possible d'envisager de construire un préau dans la cour de l'école ? Ce serait vraiment appréciable pour les jours de pluie ou de fortes chaleurs.**

Réponse de la mairie : lorsque l'architecte a réalisé les plans de l'école, il a prévu une salle de motricité mais pas de préau. Projet à réfléchir donc.

• **Question 2 : Les apprentissages sont-ils en accord avec les attentes nationales ?**

Réponse : Cette année, comme l'année dernière, est une année particulière. Nous avons connu une période de Covid (enseignants et/ou enfants malades ou cas contacts entraînant de nombreuses absences...) en période 2 notamment. Il est donc difficile d'avancer dans les programmes au rythme habituel. Nous nous adaptons à la situation et nous nous adapterons à la rentrée prochaine selon ce qui aura été fait ou non cette année. Aurélia rajoute qu'elle priorise les apprentissages fondamentaux c'est-à-dire ceux de français et de mathématiques avec les CP. Il y a donc eu un peu moins de projets artistiques et/ou de projets dans les autres domaines d'apprentissage chez les CP.

Question 3 : Pour les enfants en difficultés, est-il possible d'avoir davantage de retour ? (Petit mot dans le cahier avec des axes à retravailler à la maison).

Réponse : Dans les classes de PS/MS et MS/GS, les parents des enfants ayant des difficultés en classe ont été reçus en rendez-vous par les enseignants. Des rendez-vous peuvent être proposés à l'ensemble des parents d'élèves de l'école, difficultés ou non. L'enseignant de la classe, lors de ce rendez-vous, a exposé aux parents les difficultés de leur enfant ainsi que les solutions à envisager pour l'aider en classe. Non, il n'y aura pas de petit mot en supplément dans le cahier. Par contre, nous invitons les parents qui se poseraient des questions à prendre un rendez-vous directement avec l'enseignant de la classe pour en discuter. Dans la classe de GS/CP, les rendez-vous avec les familles ont pu être décalés compte-tenu des évaluations nationales des CP qui ont été repoussées au mois de mars.

• **Question 4 : Où en est-on pour Beynelu ?**

Réponse : La version payante semble avoir été activée pour l'école maternelle, enfin. Compte-tenu de ce délai d'attente, l'équipe enseignante s'est quelque peu décentrée de ce projet pour cette année.

• **Question 5 : Certaines APC ont été annulées (cause absence), seront-elles rattrapées ?**

Réponse : Dans la classe des PS/MS, Elodie a annulé une semaine de séances d'APC (soit 3 séances) lorsqu'elle a été arrêtée en raison du Covid. En janvier, une information officielle a annoncé que les Directeurs et Directrices étaient dispensés de leurs séances d'A.P.C. compte tenu du temps passé à la gestion de la crise sanitaire. Non, ces séances ne seront pas rattrapées.

Dans la classe des MS/GS, une semaine de séances d'APC annulées en novembre lorsque Cyril a assuré l'intérim de Direction d'Elodie qui était en arrêt. Non, ces séances ne seront pas rattrapées.

Dans la classe des GS/CP, 3 séances annulées lorsqu'Aurélia a fait grève et une séance annulée un soir où elle avait une réunion professionnelle (temps de formation) à 17h00 à Saintes. Non, ces séances ne seront pas rattrapées.

• **Question 6 : Pouvez-vous rappeler la façon dont le personnel procède sur le temps du repas ? Sont-ils obligés de goûter ?**

Réponse : Christophe explique que le temps du repas est un temps d'éducation à part entière lui-aussi. Oui, on incite les enfants à goûter mais à goûter simplement. On ne les force pas à manger s'ils n'aiment pas.

• **Question 7 : Quels sont les projets pour cette fin d'année ?**

Réponse : L'équipe enseignante a déjà répondu à cette question au cours du conseil concernant les projets de l'école. Concernant l'accueil périscolaire, Christophe rappelle que l'équipe est nouvelle cette année. Un travail de remaniement a été nécessaire. L'équipe prend ses marques petit à petit. L'idée est de proposer ponctuellement des choses, sur le thème du sport : mise en place des ATP par exemple. Christophe rappelle également qu'avec le plan Vigipirate, le portail est fermé sur les temps d'accueil et qu'un membre de l'équipe est monopolisé à 100% pour gérer les ouvertures et les fermetures de celui-ci.

Ecole de RETAUD :

• **Question 1 : Y aura-t-il une visite de CM2 au collège Edgar Quinet ?**

Réponse : Cette décision appartient à monsieur Wiciak et il semble un peu tôt pour obtenir l'information.

• **Question 2 : Cantine, bruit ?**

Réponse : La famille mécontente peut contacter directement la mairie.

• **Question 3 : Périscolaire et heure d'accueil le matin : 7 heures ?**

Réponse : Michèle directrice du centre de loisirs et responsable de l'accueil périscolaire précise que cela n'est pas possible, trop peu de familles sont intéressées et les horaires des personnels sont déjà organisés.

• **Question 4 : La mairie de Rétaud envisage-t-elle une collecte pour l'Ukraine ?**

Réponse : La mairie n'envisage pas de collecte mais précise que l'APE peut organiser des dons.

L'ensemble des parents précisent que les équipes des accueils périscolaires sont sympathiques et accueillantes. Les parents souhaitent remercier toute l'équipe pédagogique pour son engagement, son implication, son optimisme et sa motivation auprès des enfants en cette période compliquée.

Ce conseil d'école du 21 mars 2022 s'achève à 20 heures 00.

Les directrices des écoles de Varzay et de Rétaud,

Mesdames Bouchet et Mescam